

En la Isla, al mes . . . 2 50 ptas.
Resto de España, al mes 2'50 »
Extranjero, al año . . . 50'00 »
Número suelto . . . 15 céntimos
Número atrasado . . . 20 »

Anuncios: PAGO ANTICIPADO

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO ANTIFASCISTA

OFICINAS

Redacción y Administración:
Rampa de la Abundancia, 30
Teléfono 84

Telégramas: «BIEN» MAHON

No se devuelven los originales

Año LXIII

Mahón, lunes 28 de Septiembre de 1936

Núm. 19036

¡Basta! ¡Basta!

Es absolutamente necesario que el Gobierno de Cataluña, el Comité Central de las Milicias Antifascistas y los restantes organismos responsables, movilicen todos sus efectivos para acabar con la ola de terrorismo que se mantiene—¡todavía!—en algunas zonas de Cataluña.

Todavía funcionan rondas volantes, automóviles piratas; pandillas móviles que siembran el terror a su paso. Detrás de ellos, después de cada incursión nocturna, queda una estela de odio, de crimen y de pánico. Y un ambiente contrarrevolucionario. Un ambiente contrarrevolucionario que es el peor mal que puede infligirse a la lucha contra el fascismo.

Todas las venganzas personales, todos los odios íntimos, toda la furia vesánica de los enfermos y degenerados, todas las cuentas particulares pendientes, todas las ofensas y todo el loco rencor de las pasiones más bajas, se liquidan trágicamente en incursiones nocturnas que deshonoran la revolución y perturban la vida y el trabajo de la retaguardia.

Ha llegado la hora de decir: ¡basta!

Ha llegado la hora de abrir la pústula y exterminar el mal, cueste lo que cueste.

Es un caso de conciencia, es un deber de humanidad, es un imperativo revolucionario.

Los peores enemigos de la revolución son los que la deshonoran. Hay que añadir que ninguno de ellos es capaz de coger un fusil y enrolarse en la línea de fuego. Prefieren luchar con el hombre solo, inerme, en descampado y de noche.

Ha llegado la hora de decir: ¡¡basta!!

El Gobierno de la Generalidad, el Comité Central de las Milicias Antifascistas y los restantes organismos responsables, han de actuar con energía inexorable, inmediata, contundente.

(De «La Humanitat».)

La increíble crueldad

Un periodista norteamericano relata la horrenda carnicería cometida en Badajoz

Traducimos del periódico norteamericano «Daily News» la siguiente relación de su enviado especial en España, uno de los reporteros de renombre mundial:

«Empezamos a conocer la verdad, aun antes de bajar del auto... La verdad brutal era ésta: Miles de milicianos y de milicianas republicanos, socialistas y comunistas fueron pasados por las armas después de la caída de Badajoz, por el crimen de haber defendido su República contra el asalto de los generales y de los grandes terratenientes.

Y después de esa carnicería, todavía se ha seguido fusilando de 50 a 100 todos los días. Los moros y los legionarios siguen dedicados al pillaje. Pero lo más negro, entre tanta vileza, corresponde a la «Policía Internacional» portuguesa, la que, faltando a todos los usos internacionales, sigue entretegiendo por centenares los fugitivos españoles a los pelotones de fusilamiento de los rebeldes.

Hoy mismo—23 de agosto—ha llegado a Elvas (Portugal) un auto con la bandera roja y gualda de los insurgentes. Venían en él tres falangistas. Los acompañaba un teniente del ejército portugués. Se abrieron paso por las estrechas callejuelas hasta el hospital, en el que se hallaba el gobernador republicano de Badajoz, señor Granados. Este había huido dos días antes de la caída de Badajoz con el coronel Puigdemengolas, que era su jefe militar.

Los fascistas subieron corriendo las escaleras, avanzaron precipitadamente por el pasillo, blandiendo las pistolas y penetrando en la habitación en que se hallaba el gober-

rador republicano. Este se quedó mudo de espanto al verlos, pero el director del hospital, doctor Fagabó, se echó sobre su inerme paciente, cubriéndolo con su cuerpo, y pidió socorro a gritos. Y de este modo salvó una vida.

El día anterior habían sido entregados a los fascistas el alcalde de Badajoz, Madroñero, y el diputado socialista Nicolás de Pablo. El jueves fueron conducidos con escolta hasta la frontera española 40 refugiados republicanos.

¡HASTA LOS NIÑOS FUERON FUSILADOS!

Treinta y dos fueron fusilados al día siguiente por la mañana. Por el puesto fronterizo de Cala, y escoltados por tropas a caballo, pasaron hacia España 400 personas, hombres, mujeres y niños. Cerca de 300 fueron fusilados.

Esta era la verdad que aprendimos. Volvimos al auto y nos dirigimos a Campo Mayor, lugar de Portugal que dista solo siete kilómetros de Badajoz. Un policía de frontera bastante locuaz, nos dijo:

—Los volvemos atrás, naturalmente. Son demasiado peligrosos para nosotros. No podemos consentir en estos momentos que haya «rojos» en Portugal.

—Pero, ¿y el derecho de asilo?

—¿No ve usted que Badajoz nos pide la extradición?

—En delitos políticos no existe la extradición.

—Pues esto mismo se está haciendo a lo largo de toda la frontera por orden de Lisboa.

Nos retiramos y regresamos a Elvas, donde me encontré con amigos que tienen tanto de españoles como de portugueses. Me preguntaron si quería ir a Badajoz, y les

corresté que no, que como los portugueses me aseguraban que la frontera estaba cerrada, no pensaba exponerme al riesgo de que me ahorcasen.

A LOS FASCISTAS NO LES HACEN GRACIA LOS INFORMADORES DE PRENSA

La verdadera razón de mi negativa era otra. A los fascistas no les hacen gracia los informadores de Prensa que se asoman a ver lo que pasa en los dos lados. Pero se me ofreció sin complicaciones la oportunidad de hacer un viaje de ida y vuelta al través de la frontera. Penetraríamos en España. Mis amigos eran personas conocidas y nadie prestó atención al desconocido que iba con ellos en el auto. Nadie nos detuvo.

Marchamos directamente a la plaza de Badajoz, y empecé a tomar notas. He las aquí: La Catedral parece intacta, pero no, no lo está. Nuestro auto avanza por la fachada lateral y observo entonces que una gran torre cuadrada se halla medio derruida. Mis amigos me explican que los «rojos» tenían emplazadas allí sus ametralladoras y que la artillería fascista no tuvo más remedio que hacer fuego.

Ayer se verificó en esta plaza un fusilamiento solemne y simbólico. Sete prominentes republicanos del Frente Popular fueron fusilados. Con música y en presencia de 3.000 personas. Todo para demostrar que los generales rebeldes no fusilan a obreros y campesinos solamente. A todos los del Frente Popular, el mismo trato, sin favoritismos.

LOS CONQUISTADORES SAQUEAN CONFORME AVANZAN

Una tienda sí y otra también aparecen deshechas. Los conquistadores las han saqueado conforme avanzaban. Durante toda la semana actual han estado los portugueses surtiéndose en Badajoz de relojes y alhajas poco menos que por nada. Ahora bien, la mayor parte de los comercios pertenecen a gentes de la derecha. La justificación de esta anomalía me la dió un oficial rebelde: «Es la prima que pagan porque los salvamos».

Pasamos por delante de una gran tienda de ferretería que daba la impresión de haber sido sacudida por un terremoto. Me dijeron mis amigos que era La Campana, propiedad de don Mariano, conspicuo azafista. La saquearon después de haber fusilado al propietario.

Al cruzar frente a una casa de obreros vimos como dos falangistas daban el alto a un hombre pobremente vestido, al que un tercer falangista arrancó la camisa, examinando su hombro derecho. Todavía se distinguían al cabo de una semana ciertas señales, negras y amoratadas, producidas por la culata del máuser. Demostración de

que había disparado. ¡A la Plaza de Toros con él!

También nosotros nos encaminamos a la Plaza de Toros en cuestión. Sus espaldas de piedra arenisca dominan el fértil valle del Guadiana. Se trata de una bonita plaza de ladrillo rojo. Cierta noche, en vísperas de una corrida en que había de torear Juan Belmonte, lo ví aquí, examinando el ganado que había de ser lidiado al día siguiente. Lo mismo que ocurre ahora; las víctimas que han de morir mañana van entrando en hileras, con las manos en alto.

EL ACOSO DE LA MUERTE: «ROJOS» EN VEZ DE RESES

Todos eran jóvenes, la mayoría campesinos de blusa, obreros en mangas de camisa, los «rojos». Todavía sigue el acoso. La noche de que hablo los sacaron al ruedo a las cuatro de la mañana por la llamada puerta de caballos. Las ametralladoras los esperaban. Aseguraban que al alborar el día estaba el ruedo convertido en un charco con un palmo de sangre. No lo pongo en duda. Mil ochocientas personas—hombres y mujeres—fueron liquidadas en menos de 12 horas. No todos mil lectores habrán hecho el cálculo del número de litros de sangre que dan 1.800 cuerpos.

Nos detuvieron los falangistas a la entrada principal de la plaza. La noche era calurosa y había en el aire un olor que ni quiero ni puedo describir. Los monosabios tendrán que trabajar mucho si se quiere volver a dar corridas en este ruedo. Yo no volveré a una corrida de toros jamás, ¡jamás!

Salimos por la puerta de La Trinidad y después regresamos a la ciudad. Cruzamos por delante de un hermoso edificio escolar levantado por la República. Los hombres que lo construyeron han muerto; fueron fusilados en calidad de «rojos» por el delito de defender aquello.

Al doblar una esquina me dicen: «Hasta ayer había aquí un hoyo ennegrecido por la sangre coagulada. Es el sitio donde fusilaron a todos los militares leales. Sus cadáveres quedaron expuestos durante muchos días como una lección para los demás. Les dijeron que saliesen de los edificios que ocupaban, y ellos salieron al encuentro de los conquistadores. Los fusilaron como a los demás. Los moros no tienen preferencias.»

Pero volvamos a la plaza. Mario Pirex se volvió loco durante las ejecuciones. Se valió de toda su influencia para salvar a una joven de quince años, muy hermosa, a la que habían cogido con el fusil en la mano. Pero el verdugo moro fué inflexible. Mario vió como la fusilaban, y ahora se encuentra en una clínica de enfermedades mentales de Lisboa.

Impresión del día

Hasta tanto se consiga organizar un Ejército regular que defienda a la República durante el tiempo que quede de guerra en el frente, y posteriormente, sea en tiempo de paz una garantía de las libertades populares, se hace de todo punto necesario que las Milicias procuren observar una conducta rigurosamente militar, tanto por lo que se refiere a la lucha, como en cuanto respecta a la disciplina que todo combatiente debe tener.

La mejor inteligencia, que ya se va consiguiendo, pero que aun no es un hecho consumado, entre las filas de luchadores en defensa del régimen y el mando militar, se logrará sólo a través de esa disciplina. No se trata—y así lo hemos dicho

—de una rigidez de tipo prusiano, sino de una disciplina que deben imponerse a sí mismo cuantos se enrolan en las filas que combaten al fascismo.

Es necesario que aquellos que se deciden a tomar las armas para reducir la rebelión pretoriana tengan en cuenta cuál es la obligación que contraen, y la obligación que contraen es exactamente ésta: vencer o morir, pero nunca retroceder.

En todo caso, es necesario también que con el ejemplo se demuestre que los que retrocedan dejan a los que se arrastran por pánicos injustificados, a la espalda encontrarán asimismo la muerte que no se atrevieron a afrontar dando la cara al enemigo.

Este será uno de los factores principales que conduzcan a la victoria del Ejército popular.

En orden a cuanto se desprende del párrafo anterior se ha adelantado mucho en los últimos días. Los núcleos de trabajadores y demócratas armados que actúan en los diferentes frentes razonan, sin duda alguna de la manera como dejamos aquí reseñada, y ésta es, probablemente, la consecuencia de que la ofensiva enemiga se haya neutralizado hasta tal punto, que los preparativos bélicos en las que tanto fiaban el ex general Franco

y sus cómplices, han fracasado por completo.

De ahora en adelante, la iniciativa en la lucha corresponde a las fuerzas republicanas, y agitados por el esfuerzo titánico que de manera baldía han llevado a efecto los facciosos, se inicia para ellos una etapa de fracasos y derrotas que inexorablemente terminará con el triunfo total del régimen republicano y del proletariado español.

Las últimas novedades que acusan las operaciones que se efectúan en los diferentes frentes acentúan esta impresión.

Disciplina y unidad de acción

Todos los grandes movimientos—y el que se está desarrollando en España puede ser considerado de tal—, traen aparejados una serie de inconvenientes, que los hombres responsables de todos los organismos tienen la obligación de salvar.

Es cosa natural y lógica que las masas en este momento de lucha pasional pierdan la serenidad; pues al no tener una idea clara de la importancia de la hora trágica que se vive, están propensos a dejarse conducir por los que les expongan las ideas más extravagantes.

A enfrentarse con ello están obligados todos los hombres que el destino histórico les ha reservado un sitio de responsabilidad desde donde servir a la causa de la libertad y de la justicia, que es la causa de la República.

Para conseguir esto, es necesario que el obrero en el taller, el soldado con su fusil, el jefe en su puesto de mando, al igual que el presidente de un sindicato o de una agrupación política, todos y cada uno de ellos es necesario que sepan que la mejor manera de ayudar a la causa, es cumpliendo con el deber específico de la función que desempeña.

Si el fin primordial que se persigue es derrotar al fascismo, entreguémonos todos en cuerpo y alma al cumplimiento de nuestros deberes; discutiendo poco y accionando mucho; pues las horas trágicas que vivimos, reclaman de nosotros más acciones que sermones.

El obrero que con actos de indisciplina en el taller o en la fábrica hace labor perturbadora, debe ser expulsado, pues en lugar de favorecer a la revolución, ayuda a los facciosos. El soldado que en vez de obedecer las órdenes de sus superiores, obre por su cuenta, debe ser licenciado inmediatamente, pues es elemento que un fusil en sus manos en vez de ser elemento útil para la victoria, su actuación es principio de la derrota.

En el aspecto militar: organización, un solo mando y disciplina rigurosa.

En los sindicatos obreros, unidad y disciplina, y hacer buena la frase de que «el que no trabaja no come» y entre todos hacer lo posible para que las autoridades civiles y militares puedan mantenerse en sus puestos con toda la dignidad que de ellos reclama la hora presente.

Es la única manera de que podamos contribuir al triunfo los que ocupamos un sitio en la retaguardia.

NOTAS DEL DÍA

AVICIÓN FASCISTA

Sobre las cinco de la tarde del sábado apareció sobre nuestra ciudad un avión fascista que se supo de los rebeldes de Mallorca.

El aparato evolucionó persiguiendo por los disparos de nuestras baterías antiáreas, dejando caer antes de partir algunas bombas cerca de la Base Naval, cayendo dos al mar y otra en tierra, ocasionando la metralla algunos pequeños desperfectos en cristales que resultaron rotos y en la esfera del reloj de dicha Base.

Según sabemos, hubo seis víctimas de resultas de la metralla del avión faccioso, cinco de los cuales eran mariberos de dicha Base Naval y uno natural de esta ciudad.

El entierro de dichas víctimas se efectuó ayer a las 11 de la mañana. El público no acudió tan numeroso como hubiera sido dable esperar, por desconocer exactamente la hora del sepelio y no saber si a dicho acto se le quería imprimir carácter particular.

Estuvieron presentes las autoridades civiles y militares, numerosos compañeros de las víctimas y representaciones de los Cuerpos con banda, bandera y música, pronunciándose sentidas palabras adecuadas al fúnebre acto.

Se suspendieron en señal de duelo todos los espectáculos anunciados para la tarde y noche de ayer.

La población civil no acostumbrada al espectáculo de la guerra aérea, cometió algunas imprudencias que desde estas columnas debemos combatir y recomendar no vuelva a suceder.

En primer lugar, al advertir la presencia de un avión faccioso deben desalojar inmediatamente la vía pública, refugiándose en los sótanos, pero no formando grupos en medio de la calle.

Es imprescindible atenderse a las disposiciones dadas por las autoridades por medio de pregón, pues es la mejor manera de sortear el peligro, dejando a nuestras baterías la misión de ametrallar al avión pirata, sin que por imprudencia nuestra terguemos que lamentar ningún accidente desagradado.

Según manifestaciones de nuestras autoridades, se instalarán varias sirenas para anunciar a la población la proximidad de peligro, debiendo inmediatamente cumplir las instrucciones antes detalladas.

Verdaderamente no hay motivo de alarma por parte de la población civil, puesto que nuestros medios de defensa son suficientes para combatir cualquier nuevo intento de los aparatos facciosos. Lo que se impone, eso sí, es cumplir sin precipitaciones ni alarmamientos las disposiciones mencionadas.

La vigilancia en todos los semáforos y baterías de la costa es extremada, pudiendo tener toda la completa seguridad de que, caso de haber proximidad de peligro, la población estará avisada con suficiente tiempo para que nada pueda ocurrirle.

Serenidad, pues, a todos. No olvidemos que nuestros hermanos luchan en todos los frentes con valentía y arrojo que causa admiración, abatiendo de cada día al fascismo. Y son muchas las pobla-

INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

ciones infinitamente menos protegidas que la nuestra, que pelean con gallardía contra todos los criminales intentos de los rebeldes.

Sentimos hondamente y con todo el dolor de nuestro corazón, las víctimas habidas el sábado, pero son momentos en que nuestros esfuerzos deben encaminarse a aplastar al enemigo y el mejor modo de vengarlas estriba en trabajar incansablemente, unidos, agrupados, identificados todos con nuestras autoridades y ejército para que todos juntos elaboremos la gran victoria final.

ACUSE DE RECIBO Y AGRADECIMIENTO

Como verán nuestros lectores, publicamos la información de prensa oficial que nos han facilitado nuestros compañeros Vera y Comellas y que seguiremos recibiendo.

Con dicha valiosa cooperación, nos será posible ofrecer a nuestros lectores una amplia información radiotelegráfica de todos los frentes, lo cual será visto con agrado por todo el pueblo.

Agradecemos públicamente a los camaradas Vera y Comellas la atención tenida con nosotros y les hacemos presente nuestro agradecimiento, saludándoles muy cordialmente.

AVISO IMPORTANTE. CENSO INFANTIL ESCOLAR

La Sección del Censo Escolar del Comité de Enlace de la U. G. T. y C. N. T., calle García Hernández, 4, advierte a todos los padres, tutores o encargados de niños de ambos sexos comprendidos en la edad escolar, o sea de 3 a 14 años, ambos inclusive, lo siguiente:

Que debiendo quedar definitivamente cerrado el Censo dentro del presente mes, a los que por todo el día 30 del mismo, no los hubiesen inscrito, se les considerará como obstruccionistas del momento revolucionario actual y deberán sufrir las sanciones que con el máximo rigor les serán aplicadas.

(Horas de oficina: de 9 a 13 y de 15 a 18.)

CAIDA

Esta mañana una joven que transitaba por la plaza de España, ha sufrido una caída, debido sin duda a lo resbaladizo del terreno y en ocasión de la lluvia que estaba cayendo sobre las ocho, hora en que ha sucedido el accidente.

La joven ha sido auxiliada por

varios transeúntes y conducida luego con el auto de la Junta Administrativa que pasaba por aquel lugar, a su domicilio.

Celebramos que no haya tenido consecuencias.

NUMEROS PREMIADOS

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado el día 22 de los corrientes, han obtenido premio de quinientas pesetas los billetes números 2331, 4838 y 27561, que fueron expendidos en la Administración n.º 2, a cargo de don Miguel Alejandro.

Sección marítima

Ayer mañana llegaron a nuestro puerto procedentes de Barcelona los motoveleros «Cala Fornells» y «Cala Castell».

Este último quedó fondeado en aguas de Calafiguera para descargar importante partida de gasolina.

El «Cala Fornells» conduce carga varia.

—Ayer a las seis de la tarde zarpó para Barcelona con 75 pasajeros, correspondencia y 8 toneladas de carga, el vapor correo «Mahón», a bordo del cual fueron embarcados 34 paquetes calzados; 72 cajas queso; 27 bultos alpargatas piso goma; 4 cajas lana confeccionada; 42 bocoyes y bidones vacíos y otros artículos.

Contra el espionaje, protección de la retaguardia

¡Atención a las palabras en la retaguardia! Contra los espías, contra los cristianos, inconscientes colaboradores del enemigo, la mayor vigilancia. Controlad vuestras palabras, militantes que regresáis del frente.

No preguntéis lo que no os interesa, trabajadores de la retaguardia.

HOSPITAL CIVIL DE MAHON

Menú para hoy

Desayuno: café con leche; sobrasada y panecillo.

Comida: vianda; cocido, carne con salsa y ensalada.

Cena: chuletas con patatas; postres y café con leche.

CASA DE ASISTENCIA SOCIAL

Minuta para hoy

Desayuno: café con leche, panecillo y queso.

Comida: ensalada; calabaza con guisantes; estofado de carne con patatas; postre fruta.

Cena: sopa de caldo; berenjena al horno; café con leche.

Grandiosa victoria en Pinos Punte

Las fuerzas leales han obtenido un señaladísimo triunfo en Pinos Punte a 5 kilómetros de Granada.

Constituían las tropas enemigas, contingentes de moros de Larache y guardia civil a caballo, mandadas por fascistas.

La lucha fué cruenta y la guardia civil al ver el empuje de nuestras milicias inició la desbandada, siendo la principal causa del desastre de los fascistas.

Las fuerzas leales al avanzar vieron como un jefe faccioso daba muerte a un guardia civil de los que huían enloquecidos.

Fueron encontrados noventa cadáveres, moros en su mayoría, los cuales habían sido pisoteados por los caballos de la guardia civil en su loca desbandada.

Se recogió también muchísimo material, viéndose grabado en bastantes fusiles, el signo de la cruz gamada.

Parte de las 20 25 facilitado por la Generalidad.

Frente Norte y Noroeste

Las avanzadas de las columnas que hacen el sitio de Oviedo están a dos kilómetros de la capital y el enemigo se ha replegado en su totalidad sobre la ciudad. Nuestra artillería y aviación no han cesado en todo el día de atacar la capital asturiana.

Frente de Aragón

El combate iniciado esta mañana en el sector de Siétamo ha cesado a última hora de la tarde con el logro por nuestras fuerzas de todos los objetivos señalados por el mando. El enemigo se ha replegado, abandonando veinte heridos y otros tantos cadáveres y material de guerra. En los demás sectores de este frente no ha habido en toda la tarde novedad.

Frente del Sur

En el sector de Montoro nuestras tropas han recogido algún material de guerra, abandonado por los facciosos en las acciones de estos días. La artillería republicana continúa sus fuegos sobre Córdoba en donde no quedan más defensores que tropas coloniales y algún paisano armado. En el día de hoy han desertado de las filas facciosas cincuenta soldados.

Frente del Centro

En el sector de la Sierra tranquilidad absoluta. El enemigo ha abandonado sus proyectos de atacar a nuestras posiciones de Navalperal. En el sector las fuerzas republicanas han combatido en estos últimos días con abnegación y valentía para desbaratar los planes de los rebeldes. La aviación republicana ha bombardeado durante todo el día las posiciones enemigas del sector del Tajo, obligando a retirarse a las columnas facciosas y rechazando dos intentos de avance enemigos. En los demás frentes, sin novedad.

Parte facilitado a las 15 horas por el Ministerio de la Guerra.

Frente Norte y Noroeste

En esta zona no se han realizado en el día de hoy operaciones de importancia, limitándose las fuerzas leales a hostilizar al enemigo; una granada lanzada sobre Oviedo hizo explosión en un polvorín faccioso.

Frente de Aragón

La artillería leal ha destruido la iglesia de Quinto, en el sector de Bujaraloz en donde había instaladas dos baterías facciosas y seis ametralladoras. Tres aviones enemigos han intentado un ataque, siendo puestos en fuga por la aviación leal.

En Siétamo se han presentado soldados procedentes de la columna enemiga del sector de Huesca, que han resucitado combatir al lado de nuestras tropas.

Frente del Sur

El ataque del enemigo iniciado hace dos días contra Ajuada ha sido contenido y el enemigo cede en la intensidad de sus fuegos.

Frente del Centro

Las operaciones señaladas por el mando en el día de hoy se han realizado en el sector del Tajo con completa normalidad y éxito; una columna leal ha atacado el ala derecha de este sector, cogiendo al enemigo tres piezas de artillería y cien caretas contra gases, así como tres camiones de municiones. Las fuerzas rebeldes retroceden rápidamente ante la enérgica presión de nuestras columnas.

A las nueve de la mañana de hoy una numerosa patrulla de aviación republicana ha atacado a tres escuadrillas rebeldes, derribando a dos aparatos grandes y modernos facciosos, de construcción extranjera. En los demás frentes, sin novedad. Han sido cogidos al enemigo cinco camiones, en uno se lee la palabra Legión y dos cañones, uno de 10 y otro de 7 milímetros, capturados en la carretera de Torrijos al sorprender los leales una avanzada rebelde.

Conquista de dos pueblos

En el sector de Caspe nuestras fuerzas conquistaron los pueblos de Fuentedetodos y Hulián. Después de fortificar estas posiciones, continúan su avance rechazando a los núcleos enemigos que intentan impedir su marcha.

Las contradicciones de Aranda

El ex coronel faccioso Aranda dijo ayer que la situación de Oviedo era normal y reinaba la tranquilidad.

Acto seguido daba cuenta de las enormes cosas frente a los centros de abastecimiento, indicando que castigaría a los que promovieran incidentes para obtener artículos.

Se sabe que Oviedo está completamente incomunicado y que nuestras avanzadas están a dos kilómetros de la capital. El mando enemigo se ha replegado abandonando material de guerra.

Una granada lanzada por nuestras tropas hizo explosión en un polvorín faccioso.

Telegrama de Franco

A uno de los cadáveres de la acción de Pinos Punte, se le encontró un telegrama de Franco en el que ordenaba el reclutamiento de moros, ofreciéndoles 25 pesetas diarias.

Victoria de los leales en Asturias

El parte de guerra de las 22 horas dice que en el extremo occidental de Asturias se ha librado una gran batalla con una columna enemiga procedente de Galicia.

Nuestras tropas que en todo momento han llevado la iniciativa, consiguieron en el frente Norte derrotar al enemigo en Candamo.

Sector del Tajo

Se han cumplido todos los objetivos señalados para nuestras columnas. Los rebeldes se han replegado en algunos puntos desordenadamente. Tres aviones rebeldes han caído bajo el fuego de las ametralladoras de nuestros aviones.

Intormes de Madrid dicen que nuestras fuerzas del ala derecha del sector Tajo atacaron al enemigo rápida y briosa ante infligiéndole una gran derrota.

El enemigo no tuvo tiempo de retirar parte de su material y capturamos una batería y media del 75, 7 ametralladoras y abundantes municiones. También capturamos treinta camiones llenos de maletas y baúles pertenecientes a los soldados del ejército rebelde. El enemigo inició un contraataque por medio de la aviación volando sobre nuestras líneas varios aviones enemigos que fueron sorprendidos por una escuadrilla leal entablándose combate.

Uno de nuestros cazas cañoneó verticalmente sobre un trimotor enemigo incendiándolo; sus pilotos lanzáronse en paracaídas mientras el avión cayó produciendo una fuerte explosión. Luego nuestros cazas atacaron a otro trimotor que derribaron tan dar tiempo a sus tripulantes de salvarse.

Sobre el frente de Guipúzcoa di

Resumen de prensa diaria

«Claridad»: Asegura que el horizonte de nuestra guerra civil va despejándose a favor de nuestras fuerzas y mejora la situación en todos los frentes, pues nuestras tropas cada vez más seguras del triunfo, infligen al enemigo duros castigos que le hace perder la poca moral que le resta.

«La Voz»: Dice que en el día de hoy se han cumplido todos los objetivos señalados por el mando, pues el espíritu combativo de nuestras milicias hace que el ejército leal siga cada día nuevos avances.

«Informaciones»: Comenta la excelente impresión causada en Ginebra por el discurso de nuestro embajador Alvarez del Vayo, quien explicó a la opinión internacional, con el mayor acierto, la situación de España; espera que los resulta-

cen que ayer los facciosos han tenido que retroceder muchos kilómetros hasta instalarse en posiciones que habían abandonado por juzgarlas inútiles.

El Delegado de Defensa de Vizcaya manifestó que el sesgo es cada vez más próspero para la República, según puede deducirse del resultado de las batallas llevadas a cabo en el sector Norte. Se confirma oficialmente la derrota causada a los insurrectos en Alava, lo cual significa que estamos invadiendo territorios que los facciosos consideraban inexpugnables.

El enemigo se refugió en Amurrio y nuestras fuerzas tomaron la iniciativa del ataque, desalojando al enemigo de sus reductos y poniéndolo en total desbandada. Los facciosos sufrieron buen número de muertos y heridos.

Nuevo Gobierno de la Generalidad

Ha quedado constituido el nuevo Gobierno de la Generalidad en la siguiente forma:

Consejero de Defensa, Sandino; Justicia, Andrés Nin (P. O. U. M.); Hacienda, Terradellas; Cultura, Gasso; Seguridad Interior, Ayguadé (los tres de Esquerra); Economía, Fábregas; Abastos, Domech; Sanidad, García Birlau (los tres de la C. N. T.); Trabajo, Valdés; Servicios Públicos, Comorera (los dos del P. S. U. C.) y en representación de la U. G. T.; Agricultura, Calvet (rabassaire) y Consejero sin cartera, Cloas (Acción Catalana). El Presidente de la Generalidad delega las funciones ejecutivas en el señor Terradellas, consejero de Hacienda.

Creación de escuelas

El ministro de Instrucción Pública manifestó a los periodistas que tiene en proyecto la creación de escuelas y habitación de locales para todos los niños de España y la colocación de los 20 000 maestros que en la actualidad siguen cursillos.

Nombramiento

Tomó posesión de su cargo el nuevo jefe de Asalto teniente coronel Burillo, cuyo nombramiento ha causado excelente impresión en todo el Cuerpo de Seguridad.

Varias noticias

En el frente del Tajo una escuadrón de Caballería mora ha sido completamente aniquilado por la aviación leal.

En el sector de Caspe han sido ocupados por nuestras fuerzas los pueblos de Fuentedetodos y Hulián; nuestra artillería destruyó la iglesia de Quinto donde había dos baterías y una reacción de ametralladoras enemigas que fueron destruidas.

El vapor francés «P. L. M., 17» comunica por radio que se dirige a Gibraltar, habiendo recogido en el Estrecho un avión faccioso que se había visto obligado a amarrar; tripulado por el piloto extranjero Rodolfo Blay y dos facciosos españoles.

En el sector del Tajo han sido derribados por una escuadrilla de cazas de nuestra gloriosa aviación, dos grandes aviones de bombardeo de procedencia exótica.

Sección de espectáculos

Un buen programa ha presentado esta semana el favorecido Salón Victoria. Constituye el clou del mismo la interesante documentación sobre la vida actual en Rusia, «El gran experimento», la cual motivó la curiosidad del público, curiosidad que no se vio defraudada, sino satisfecha en grado superlativo.

Se proyectó también la superproducción «Entre el amor y la muerte», film de buen nivel, hablado en español, que gustó a la concurrencia.

TEATRO PRINCIPAL

La inauguración de la temporada en nuestro primer coliseo constituyó el sábado un éxito completo. Buena parte en el mismo la tuvo el palpitante reportaje «El pueblo en armas», film documental, en el que se ven escenas de los frentes de la guerra que resultan muy interesantes.

La cinta «De la sartén al fuego» es excelente y la interpretación de Rosita Moreno, Juan Torera y Rosalindo Tirado irreprochable.

En suma: un programa arrojante que satisfizo a la concurrencia que desfiló por el Principal.

Sección de espectáculos

Un buen programa ha presentado esta semana el favorecido Salón Victoria. Constituye el clou del mismo la interesante documentación sobre la vida actual en Rusia, «El gran experimento», la cual motivó la curiosidad del público, curiosidad que no se vio defraudada, sino satisfecha en grado superlativo.

Se proyectó también la superproducción «Entre el amor y la muerte», film de buen nivel, hablado en español, que gustó a la concurrencia.

TEATRO PRINCIPAL

La inauguración de la temporada en nuestro primer coliseo constituyó el sábado un éxito completo. Buena parte en el mismo la tuvo el palpitante reportaje «El pueblo en armas», film documental, en el que se ven escenas de los frentes de la guerra que resultan muy interesantes.

La cinta «De la sartén al fuego» es excelente y la interpretación de Rosita Moreno, Juan Torera y Rosalindo Tirado irreprochable.

En suma: un programa arrojante que satisfizo a la concurrencia que desfiló por el Principal.

SALON VICTORIA
(ÚNICAMENTE ESPECTACULOS DE CALIDAD)

Hoy lunes: Tarde 6'30. Noche 9'45

PROGRAMA VERDADERAMENTE GRANDIOSO!

EL GRAN EXPERIMENTO
(1.ª serie) — Documental Ruso en español
UNA COPA DE MAS, cómica. FIESTA DEPORTIVA, dibujo en colores, y la excepcional superproducción de Robert Taylor

Entre el amor y la muerte
(HABLADA EN ESPAÑOL)
Una juventud, orgullosa de su fuerza, frente a la soberbia de los consagrados

Ana Karenina
Según la obra de TOLSTOY
La Super-Garbo 1936

TEATRO PRINCIPAL, Empresa "Coliseum"
Teléfono: Taquilla 140.—Empresa 88

HOY LUNES: Extraordinarias sesiones a las 6'45 de la tarde y 9'45 noche

Exitazo del cooal programa integrado por las películas AL ESTE SIN RUMBO, DE LA SARTEN AL FUEGO en colores hablada en español y el interesante reportaje de gran actualidad

El Pueblo en armas
Con vibrantes escenas de la lucha en Madrid y Barcelona
Todo Mahón al Teatro Principal para admirar la primera revista del actual movimiento revolucionario.

SALON TRIANON

PROXIMAMENTE Inauguración de las sesiones de cine con las Grandes Exclusivas Radio... naturalmente

dos de la Intervención de nuestro representante no se harán esperar, terminando con el trato de igualdad «oficial» que por los Gobiernos extranjeros se da a los Gobiernos y al Gobierno de España, tratados que es en beneficio de los españoles.

«Heraldo de Madrid»: Publica un artículo del presbítero García Morales. En él recomienda los mayores desvelos en la formación del espíritu de los niños españoles, ya que la nueva España consciente de por la clase proletaria, debe preparar la luz del entendimiento de las mentalidades infantiles con el mayor cuidado. Termina su artículo con estas palabras: El triunfo es nuestro. No pasará.

«El Socialista»: dedica su artículo de fondo a las repúblicas hispanoamericanas, cuyo proletariado está en espíritu con el pueblo español que lucha por sus libertades.

«La hoja oficial del Lunes»: ayer domingo publicó un número extraordinario en el que recomendaba la mayor vigilancia contra el espionaje que es mucho peor y de resultados peores que los del frente, tened en cuenta que en Madrid, hay espías y que una palabra vuestra puede ser un informe para el enemigo.

El Ayuntamiento de Madrid ha acordado poner en una de las principales calles el nombre del periodista Javier Bueno, quien en Asturias escribe una de tantas páginas heroicas de nuestro pueblo invencible. En homenaje y recuerdo al poeta García Lorca, el distrito de Buenavista ha propuesto sea dada públicamente una representación de «Yerma». El citado periódico estima necesario y esencial para el rápido triunfo el mando único, ya que éste iguala al soldado con el general.

El primer jefe no pasa de ser un soldado más al cumplir los mandatos del Gobierno, que son por lo tanto órdenes del pueblo, único soberano, y el soldado se constituye en jefe al cumplir la orden que a él se le ha dado.

Discurso de Alvarez del Vayo en Ginebra

Ginebra.—El discurso pronunciado ayer ante el Consejo por el ministro de Estado español Alvarez del Vayo, ha sido acogido con entusiasmo en los círculos ginebrinos.

Los representantes de los países extranjeros no han recatado la favorable impresión que les produjeron las emocionantes y sinceras palabras del primer delegado de España.

La prensa suiza elogia la oración de Alvarez del Vayo, y cree que la causa del Gobierno legítimo de España ha obtenido un éxito considerable.

El triunfo de Alvarez del Vayo ha comenzado a surtir efectos; hoy mismo ha quedado constituida en Ginebra una asociación que integrará por un grupo de obreros e intelectuales, no tiene otro objeto que apoyar la situación del Gobierno legítimo de España.

Pascual Tomás que asistió a la reunión de la constitución de esta nueva sociedad, especialmente invitado por los organizadores de la misma, ha sido acogido con una clamorosa ovación que obligó al socialista español a pronunciar un discurso, en el que relató con detalles los acontecimientos desarrollados en el actual movimiento criminal faccioso desencadenado en el territorio español.